

## Qui appuie les Nations unies?

Nous avons demandé quel était le pays qui depuis les tous débuts s'était avéré le défenseur le plus conséquent. Un quart a répondu les pays scandinaves, la Suède se méritant plusieurs mentions singulières. Le pays qu'on a mentionné le plus souvent a été le Canada, un sixième des répondants en fait. Loin derrière venaient les États-Unis, l'Inde, l'URSS, les Pays-Bas, la Grande-Bretagne, l'Autriche, la Yougoslavie, l'Irlande, l'Australie, la Nouvelle-Zélande, et l'Arabie saoudite. Le Japon, considérant qu'il n'a joint les rangs de l'organisation qu'à l'occasion du dixième anniversaire de l'ONU, s'est bien classé en recevant quatre mentions.

Des diplomates de pas moins de neuf pays, certains de l'OTAN, d'autres du Pacte de Varsovie et enfin d'autres du Mouvement des non-alignés, ont tous identifié leur propre pays comme étant celui dont le comportement se rapproche le plus de celui du Canada aux Nations unies. Que cela nous apprend-il sur la diplomatie canadienne?

Nous avons demandé aux répondants d'évaluer à l'aide d'une échelle de un à sept, l'Australie, le Canada, les Pays-Bas, la Norvège et la Suède quant à leur engagement face à l'ONU, leur indépendance, leur leadership, leur rôle dans la recherche des consensus, leur appui au principe de l'autodétermination, des missions de maintien de la paix et du développement. L'évaluation a permis d'établir que la Suède l'emporte à tous les chapitres. Le Canada avec ses 5,2 s'est classé immédiatement derrière la Suède (5,9), mais rarement en avant de la Norvège (5,2), et bien en avant des Pays-Bas (5,0) et de l'Australie (4,6). Le Canada devance dans cette évaluation les Pays-Bas et l'Australie dans tous les domaines soulevés. Le Canada se classa mieux que la Norvège en terme de leadership, mais moins bien que ce pays à propos de l'appui au principe d'autodétermination. Et à propos du développement international, le Canada a devancé la Norvège même si ce pays contribue de loin beaucoup plus que le Canada au développement (per capita/PNB). Des cinq pays en lice, le Canada s'est classé bon premier dans les domaines suivants: maintien de la paix (6,0), respect des engagements (5,8) et appui au développement (5,7). Par contre, le Canada s'est classé bon dernier dans les domaines suivants: leadership (4,5), indépendance de vue (4,8), promotion de consensus (4,8) et appui au principe d'autodétermination (5,0).

S'il s'était agi d'un simple concours de popularité, la Suède aurait sans doute remporté la palme. La Suède est beaucoup plus petite que le Canada mais elle sait mieux solliciter l'appui des pays du Tiers monde. Un Suédois nous a confié et non sans embarras que son pays avait décidé de jouer le jeu des pays du Tiers monde étant donné que l'ONU est le club du Tiers monde. Bien entendu, le non-alignement de la politique étrangère de la Suède est un avantage pour Stockholm. Plusieurs pays du Tiers monde, comme l'Inde et la Yougoslavie, déclasseraient sûrement le Canada et la Norvège en terme de popularité. Toutefois, il demeure impressionnant de constater que le Canada se classe en aussi bonne compagnie qu'avec les pays scandinaves, les Pays-Bas et l'Australie.